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ВАЖНО

Уважаемые Уважаемые 
жители жители 
республики, республики, 
дорогие земляки! дорогие земляки! 

СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ 
поддержала выдвижение поддержала выдвижение 

Олега НиколаеваОлега Николаева
Поздравляем вас со знаменательным собы-

тием – 100-летним юбилеем со дня образования 
Чувашской Республики!

Путь, пройденный республикой, поистине ве-
лик, он является символом беззаветной любви 
каждого из нас к родному краю. Своими успе-
хами и достижениями республика обязана чу-
вашскому народу, она стала родным домом для 
всех, кто приехал к нам работать и учиться. Мы 
стремимся быть достойными памяти многих по-
колений, которые создали основу для развития 
и благополучия Чувашии, продолжаем начатое 
ими дело.

Наша республика всегда отличалась трудо-
любием жителей, славилась сильными тради-
циями дружбы и добрососедства народов. Чу-
вашская земля взрастила многих выдающихся 
людей – просветителей, ученых, писателей, 
артистов, космонавтов, героев войны и поли-
тиков. В наших силах укрепить потенциал Чу-
вашии, сделать ее процветающей, комфортной 
для жизни, учебы, работы. Вместе, объединив 
усилия, мы преодолеем любые трудности, из-
меним жизнь к лучшему и обязательно добьем-
ся поставленных целей!

Желаем всем здоровья, успехов в труде, лич-
ного благополучия, счастья, веры, надежды и 
любви. С юбилеем, дорогие друзья!

Но от ряда мероприятий отказаться было нель-
зя. В Чебоксарах после масштабной реконструкции 
открыли Красную площадь, был запущен в эксплу-
атацию региональный центр по хоккею и центр ода-
ренных детей и молодежи «Эткер». В Красночетай-
ском районе, который тоже стал одной из главных 
территорий праздника, открылась центральная 
площадь. Много мероприятий прошло в режиме 
онлайн, часть будет совмещена с проведением Дня 
города Чебоксары в августе. 

Главным деловым мероприятием стало заседа-
ние Высшего экономического совета, на котором 
обсуждали Комплексную программу социально-
экономического развития Чувашской Республики 
до 2025 года. «Я лично для себя рассматриваю эту 
программу как программу действий. Это квинтэс-
сенция всех действующих программ, стратегий и 
иных направлений деятельности правительства, 
муниципальных образований», – сказал Олег Ни-
колаев и добавил, что после обсуждения в муници-
пальных образованиях программа будет внедрена в 
стратегию развития региона до 2035 года и утверж-
дена законом Чувашской Республики. 

Несмотря на эпи-
демическую ситуацию, 
лето в Чувашии будет 
активным. Правда, при-
дется учитывать ряд 
ограничений и соблю-
дать определенные пра-
вила, но, так или иначе, 
избирательная кампа-
ния не отменяется, и за-
кончится она в день го-
лосования 13 сентября 
выборами главы респу-
блики, а также депута-
тов местного уровня.

В этом году СПРА-
ВЕДЛИВАЯ РОССИЯ в Чувашии 
не выдвигает на пост руководителя 
республики своего кандидата. Ре-
гиональное отделение партии под-
держивает на выборах кандидату-
ру Олега Николаева, назначенного 
президентом страны врио главы 
республики. После этого назначе-
ния Олег Николаев сложил полно-
мочия руководителя региональ-
ного отделения, но из партии не 

выходил (хотя кто-то распростра-
нял слухи иного рода). В выборах 
он будет участвовать в качестве 
самовыдвиженца.

Чтобы официально заявить о 
поддержке Николаева, в регио-
нальном отделении СПРАВЕДЛИ-
ВОЙ РОССИИ провели расширен-
ное заседание Совета, оно прошло 
25 июня в Театре оперы и балета. В 
заседании участвовали врио главы 

Чувашии Олег Николаев, депутаты 
Госдумы России Анатолий Аксаков 
и Игорь Моляков, Госсовета Чува-
шии – Сергей Семенов и Владимир 
Офаринов, Чебоксарского горсо-
брания – Сергей Муравьев и Ольга 
Васильева, члены Совета, активи-
сты партии.

Анатолий Аксаков, оценивая 
работу Олега Николаева на посту 
врио главы Чувашии, отметил, что 
его действия за прошедшие пять 
месяцев во многом совпадают с 
Программой партии СПРАВЕДЛИ-
ВАЯ РОССИЯ, и результаты этой 
работы были бы еще заметнее, 
если бы не пандемия коронавиру-
са. 

Депутат Игорь Моляков, члены 
Совета Любовь Луконина, Сергей 
Семенов, Сергей Муравьев, Юрий 
Степанов говорили о заслугах Оле-
га Николаева в становлении пар-
тии, в организации работы ее ре-
гионального отделения, о его роли 
в укреплении экономики Чувашии, 
работе в Госдуме России. Они при-
звали участников заседания Сове-
та поддержать выдвижение Олега 
Николаева для участия в выборах 
главы Чувашии. Конечно же, это 
предложение было поддержано 
единогласно.

КСТАТИ

Накануне в Чебоксарах про-
шла конференция региональ-
ной организации «Единой Рос-
сии», на ней единогласно было 
принято решение о поддержке 
кандидатуры Олега Николаева 
на предстоящих выборах гла-
вы республики.  

С претендентами на пост 
главы Чувашии определи-
лись «Патриоты России», их 
кандидат – Сергей Матвеев, 
депутат ЧГСД. «Пенсионеры 
России – за справедливость» 
выдвинули руководителя ре-
спубликанской партийной 
организации Николая Сте-
панова. От КПРФ за высокий 
пост будет бороться Алек-

сандр Андреев, депутат Госсо-
вета Чувашии.

Партия «Родина» поддержа-
ла врио главы республики Олега 
Николаева.

Юрий Шакеев (блогер и юрист, 
временно не работающий) схо-
дил в ЦИК Чувашии уже два раза 
– к представленным документам 
у юристов есть вопросы. 

С уважением, депутаты Государственной 

Думы России и Госсовета Чувашии                                                                                                                                          

 Анатолий АКСАКОВ, Игорь МОЛЯКОВ, 

Сергей СЕМЕНОВ и Владимир ОФАРИНОВ

Праздник прошел 
в других условиях
В этом году День республики – 100-летие 
Чувашской автономии по понятным 
причинам пришлось отмечать в 
усеченном формате и без размаха.
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Олег Николаев:
– Я выступаю за 
максимальное объединение 
всех политических сил, 
чтобы ускорить процесс 
изменений в Чувашии, 
чтобы мы в кратчайшие 
сроки смогли улучшить 
жизнь граждан и чтобы это 
почувствовали в каждом 
населенном пункте. 
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Анатолий Аксаков:Анатолий Аксаков: 

Уверен: Чувашия будетУверен: Чувашия будет
и комфортной и комфортной 

При прежней власти все попыт-
ки оппозиции настоять на принятии 
этого закона заканчивались ничем: 
власть всегда находила отговорки 
– то обоснования нет, то денег нет. 
Но теперь все переменилось. Закон, 
определяющий категорию граждан 

Российской Федерации, 
проживающих на территории Чува-
шии, которым присваивается статус 
«дети войны», подписан врио главы 
республики Олегом Николаевым, 
установлены меры социальной под-
держки. 

Напомним, в Чувашии статус при-
сваивается гражданам, родившимся в 
период с 22 июня 1927-го по 3 сентября 
1945 года на территории СССР и про-
живающим на территории республики.

Дети войны имеют право на пре-

имущество при приеме в 
организации социального 
обслуживания, предостав-
ляющие социальные услуги 
в стационарной и полуста-
ционарной форме; на вне-
очередной прием в органи-
зациях соцобслуживания, 
занимающихся социальным 
обслуживанием на дому; на 
внеочередное оказание ме-
дицинской помощи в меди-
цинских организациях.

Расходы будут финанси-
роваться за счет средств республикан-
ского бюджета.

В последующем список мер под-
держки может быть расширен, а за 
статусом закреплена финансовая по-
мощь. 

В ТЕМУ

«Дети войны» благодарят «Дети войны» благодарят 
СПРАВЕДЛИВУЮ РОССИЮСПРАВЕДЛИВУЮ РОССИЮ

В Центр защиты прав граждан СПРАВЕДЛИВОЙ РОССИИ 
зашла чета Черновых. Супруги получили удостоверения 
«Дети войны» и захотели поблагодарить депутатов от 
партии – в республике в апреле 2020 года был принят 
закон о «детях войны», и представителям этой категории 
граждан начали выдавать удостоверения. Анатолий 
Арсентьевич и Зинаида Васильевна только что получили 
их и сказали, что это для них праздник, что именно 
благодаря стараниям Олега Николаева, Анатолия 
Аксакова, Игоря Молякова, Сергея Семенова, да всей 
СПРАВЕДЛИВОЙ РОССИИ их услышали.

 – Анатолий Геннадьевич, 
вы немало постарались, что-
бы временно исполняющим 
обязанности главы Чувашии 
назначили именно вашего 
соратника и – чего греха та-
ить – вашего ученика Олега 
Николаева. Как вы оценивае-
те результаты его работы за 
прошедшие пять месяцев?

– Не надо преувеличивать 
мою роль в назначении Нико-
лаева. Такие решения гото-
вятся серьезно. Олега Алек-
сеевича назначил президент 
страны, выбрав из нескольких 
кандидатов. Очевидно, Вла-
димир Владимирович решил 
сделать ставку на молодого, 
достаточно опытного, незави-
симого и перспективного поли-
тика, который за короткое вре-
мя работы в Госдуме проявил 
себя эффективным депутатом 
федерального масштаба. Не 
забывайте, что за неделю до 
назначения врио главы Чува-
шии Госдума доверила Олегу 
Алексеевичу пост председате-
ля Комитета по делам нацио-
нальностей. 

Хозяйство ему досталось 
тяжелое, республика на по-
следних местах в России по 
уровню социально-экономи-
ческого развития, и нужно 
приложить огромные усилия, 
чтобы переломить негативный 
тренд. Николаев, засучив рука-
ва, начал работать. Эта работа 
на износ, а тут еще коронави-
русная пандемия навалилась. 
Словом, проблем много, и их 
надо решать быстро и эффек-
тивно, надо работать на буду-
щее, планировать позитивные 
изменения. 

Для этого важно объеди-
нить усилия всех здоровых сил 
вокруг программы развития 
Чувашии, которая сейчас гото-
вится.

  – Именно на эти вопросы 
должен дать ответ Высший 
экономический Совет (ВЭС) 
Чувашии, председателем ко-
торого вы являетесь?

– Правительство объектив-
но зачастую увязает в текучке 
проблем, которые приходится 
решать. И подчас нет ни вре-

мени, ни сил, чтобы оглядеть-
ся, подумать и предложить 
стратегическую программу, 
учитывающую специфику ре-
гиона. Большинство субъектов 
просто встраиваются в теку-
щую повестку: сказали делать 
так – делаем так, сказали по-
другому – делаем по-другому. 
Собственного креатива мало 
или совсем нет. Но там, где ру-
ководитель субъекта, причем 
необязательно богатого, пред-
лагает новые, системные, ум-
ные идеи, начинается движу-
ха. Туда начинают двигаться 
инвестиции, там стремится ре-
гистрироваться бизнес, появ-
ляются новые заводы и цеха. 
Высший экономический совет 
как раз должен подготовить 
программу идей, действий, 
реализация которой позволит 
привлечь инвестиции для осу-
ществления различных про-
ектов и в промышленности, и 
в сельском хозяйстве, в стро-
ительстве, здравоохранении, 
образовании и т. д., и т. п.

Участие в подготовке про-
граммы принимают очень 
многие заинтересованные 

люди республики, а свод 
идей, систематизацию пред-
ложений осуществляет Меж-
дународный Центр развития 
регионов, который разраба-
тывал аналогичные програм-
мы для Татарстана, Башкор-
тостана, Дальнего Востока, 
Севастополя. При этом изуча-
ется опыт и других регионов, 
в том числе и наших соседей. 
Все лучшее, что можно при-
менить у нас, должно быть в 
программе. 

– Вы участвуете в засе-
даниях рабочих групп, а зна-
чит, не понаслышке знаете, 
какая там кипит работа.

– Вначале была инерт-
ность, несколько вялое, фор-
мальное отношение к делу со 
стороны и чиновников, и биз-
неса, да и широкой обществен-
ности тоже. Свою лепту внес 
и пресловутый коронавирус. 
Возможно, было неверие не-
которых чиновников в серьез-
ность намерений врио главы 
республики, да и стереотипы 
прошлых подходов, видимо, 
мешали. Но сейчас инициа-
тива пошла и от министров, и 
от глав муниципалитетов, и от 
бизнеса, и от экспертов. Нико-
лаев настраивает всех на си-
стемную креативную работу, 
при этом и сам демонстрирует 
нестандартные подходы к ре-
шению проблем.

– Факты…

– Их уже достаточно. Каза-
лось, они незначительные, но 

очень важные и с социальной, 
и с политической точки зрения. 
Например, отказ от снижения 
прожиточного минимума по 
инициативе Николаева, хотя 
с формальной точки зрения 
это должно было произойти, и 
прежние власти делали это из 
в года в год. Это отрицательно 
влияло на доходы наименее 
обеспеченных жителей респу-
блики. 

Другой пример. Решение о 
поддержке владельцев коров, 
стимулирующее частное под-
собное хозяйство наращивать 
в том числе дойное стадо, а 
ведь сколько копий было сло-
мано в предыдущие годы по 
вопросу низких цен на молоко. 

Тема «детей войны» не на-
ходила своего решения года-
ми, если не десятилетиями. 
Николаев сам инициировал 
соответствующий закон. А это 
значит, что правительство вы-
нуждено будет изыскивать 
средства для его финансового 
обеспечения в последующие 
годы. Есть и другие примеры, 
дающие мне право утверж-
дать, что Николаев поставил 
во главу угла своей работы ин-
тересы жителей республики. 
Уверен, что справится. 

Он работал и на селе, и на 
стройке, и баранку крутил во-
дителем, и в бизнесе, и в ми-
нистерстве экономики, и в Гос-
совете Чувашии, и в Госдуме 
России. И это был путь нелег-
кий, это был путь борьбы, когда 
против него использовались 
самые жесткие администра-
тивные методы, подчас гряз-
ные и подлые. Но вы видите, 

Каждый день, иногда даже выходные, депутата 
Государственной Думы, председателя Комитета 
по финансовому рынку Анатолия Аксакова расписан 
по часам. Тем не менее, будучи в Чебоксарах, он нашел 
время, чтобы побеседовать с представителем нашей 
газеты. Желание и готовность ответить на вопросы 
редакции о ситуации в Чувашии, пусть даже на самые 
острые, лишний раз подтверждают особое отношение 
Анатолия Геннадьевича к родной республике, любовь, 
которую парламентарий питает к ней.
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процветающей процветающей 
для жизни людейдля жизни людей
что он не ожесточился, 
абсолютно не стре-
мится сводить счеты с 
теми, кто опускался до 
низости. Наоборот, его 
девиз – «Вместе – Пер-
ле», он говорит: «Да-
вайте вместе строить 
новую процветающую 
Чувашию». 

Мне симпатично, 
что Олег Алексеевич 
первым делом полу-
чил благословение 
патриарха всея Руси 
Кирилла и, светлая 
ему память, митропо-
лита Чебоксарского и 
Чувашского Варнавы. 
Церковь учит любить и 
прощать, а не мстить. 
Буквально тут же он 
встретился с первым 
президентом Чувашии 
Николаем Федоро-
вым и договорился о 
совместной работе в 
интересах Чувашии. 
Николаев стремится 
объединить все здоровые и 
влиятельные силы республи-
ки в интересах развития Чу-
вашии. Это действия умного, 
сильного и порядочного чело-
века. 

            
– Для реализации любой 

программы нужны кадры, 
а где их взять? Вы даете ка-
дровые советы?

– Политика предыдущего 
руководства не предусматри-
вала выращивание молодых, 
мыслящих нестандартно спе-
циалистов. Вот мы и пожинаем 
плоды отсутствия достаточно-
го резерва. Да и преемствен-
ность важна, многие из прави-
тельства и муниципалитетов 
не могли раскрыть свой по-
тенциал из-за подавления 
инициативы вышестоящими 
руководителями. Мне переда-
вали слова одного из самых 
высокопоставленных чинов-
ников Чувашии: «Нам не важ-
ны рост инвестиций, надоев, 
производства, нам важно обе-
спечить результаты выборов». 
То есть ценности и цели были 
другие. Сейчас дается шанс 
и опытным чиновникам, и мо-
лодым амбициозным ребятам 
проявить себя и в муниципаль-
ной работе, и на республикан-
ском уровне, да и бизнес будет 
свободен от навязывания дог-
матов.

Кадровые вопросы – это 
полномочие главы Чувашии и 
его администрации. Он несет 
всю полноту ответственности 
за судьбу и развитие республи-
ки. А моя задача, как и других 
депутатов Госдумы и членов 
Совета Федерации, помогать 
ему в этой важной миссии. Ни 

в один кадровый вопрос не пы-
тался вмешиваться и не буду 
этого делать, кто бы ни просил. 
Знаю одно: у Олега Алексееви-
ча – нацеленность на объеди-
нение всех здоровых сил, не-
зависимо от национальности, 
места рождения, партийности, 
на деятельность в интересах 
развития Чувашии. Если ты 
профессионал, нацелен на се-
рьезную работу, ответствен-
но ее делаешь, то получаешь 
карт-бланш, твори и созидай!

Нам надо двигаться впе-
ред, побыстрее сформировать 
программу действий и очень 
много работать над ее реали-
зацией. Во всех кадровых ре-
шениях надо учитывать только 
один критерий: способен – не 
способен, справляешься – не 
справляешься.

– А как быть с главами 
городских и районных адми-
нистраций? Ведь среди них 
есть немало одиозных фи-
гур. 

– Если чиновник натворил 
бед своими действиями или, 
наоборот, бездействием, то 
должен нести ответственность. 
Любое самодурство надо пре-
секать по закону. Если чинов-
ники не слышат справедливых 
просьб жителей, не видят их 
проблем – да, надо их менять. 
Хочу посоветовать всем гла-
вам администраций наладить 
обратную связь с жителями и 
чаще отчитываться о принима-
емых решениях. 

В кадровых вопросах ру-
бить с плеча нельзя. И, слава 
Богу, Олег Алексеевич так не 
поступает. Я согласен с вами 
и со своими местными партий-
ными коллегами только в од-

ном: да, проблемы с кадровым 
составом сити-менеджеров 
есть, их надо последовательно 
решать. 

– Как, по вашему мнению, 
будет складываться в респу-
блике работа партии СПРА-
ВЕДЛИВАЯ РОССИЯ в связи 
с приходом нового главы Чу-
вашии?

– Нас от других оппозици-
онных сил отличает то, что мы, 
критикуя, предлагаем вариан-
ты решения проблем, причем 
обязательно экономически 
просчитанные решения. Мы 
видим, что Олег Алексеевич 
последовательно стремится 
осуществлять в рамках своих 
возможностей программные 
установки нашей партии: под-
держка старшего поколения, 
малообеспеченных слоев на-
селения, семей с детьми, пред-
принимателей, предприятий 
Чувашии. Он работает в своей 
должности несколько месяцев, 
но уже столько сделано!

Мы понимаем, что коро-
навирус сильно повлиял на 
планы Николаева, несколько 
отодвинул сроки реализации 
некоторых важных решений. 
Но уверен, что непредвиденно 
возникшие трудности только 
закалят Олега Алексеевича, и 
все, что он задумал в интере-
сах Чувашии, будет реализо-
вано.

А партия должна бороть-
ся за места в муниципальных 
собраниях депутатов, актив-
но продвигать свои идеи, по-
зицию, доказывая право на 
власть на всех уровнях. Наши 
действующие депутаты уже до-
казали, что они работают в ин-
тересах своих избирателей: не 

перечесть количество добрых 
дел, осуществленных депута-
тами-справедливороссами. 
Это и законодательные иници-
ативы, и правовая поддержка 
граждан, и запросы, привед-
шие к справедливому реше-
нию жилищных, трудовых, со-
циальных вопросов, помощь 
детским домам, малоимущим 
гражданам, инвалидам, много-
детным семьям, предприятиям 
и многое другое. И в этом наша 
сила!

– На ваш взгляд, эпиде-
мия коронавируса влияет на 
рейтинг руководителя ре-
спублики? 

– Я думаю, что каждый, 
кто находился в самоизо-
ляции, испытал усталость и 
раздражение от замкнутого 
пространства, гиподинамии, 
ограниченного общения и не-
возможности планирования 
дальнейших действий. А если 
к этому добавить падение до-
ходов, остановку бизнеса, по-
терю работы… То не самое 
лучшее настроение многих 
людей объяснимо. Конечно, 
раздражение в таких случаях 
перекидывается прежде все-
го на исполнительную власть, 
потому что она несет ответ-
ственность за принимаемые 
ограничительные меры. Это 
крест главы республики, со-
ответственно, с пониманием 
и терпением его надо нести. 
Олег Алексеевич очень хоро-
шо знает свой народ, уважает 
и любит его, все делает, чтобы 
сберечь людей и снизить тяже-
лые последствия. Я полагаю, 
что люди это чувствуют. И, не-
смотря на невзгоды, доверяют 
своему главе республики, по-

нимают, что он сделает 
все от него зависящее в 
интересах жителей Чува-
шии. Ситуация уже начи-
нает меняться к лучшему. 
Скоро, надеюсь, мы нач-
нем забывать о пандемии 
и карантине, а значит, на-
строение поднимется. 

– Интервью выходит 
в праздничные для Чу-
вашии дни. Что вы хо-
тели бы пожелать жите-
лям республики?

– Иногда говорят, что 
мы отмечаем юбилей чу-
вашской государственно-
сти. Это неверно: государ-
ственность чувашского 
народа уходит корнями в 
историю на многие века, 
во времена Волжской 
Булгарии. Сейчас мы от-
мечаем 100-летие Чуваш-
ской автономии в составе 
России. Эти сто лет были 
насыщены значительны-

ми событиями и достижени-
ями: строительством новых 
заводов, ГЭС, жилья, дорог, 
мостов, великой победой над 
фашизмом, полетами наших 
земляков Андрияна Николае-
ва, Николая Бударина, Мусы 
Манарова в космос, открытием 
театров, музеев, стадионов… В 
эти сто лет произошли и разру-
шительные, болезненные для 
страны и республики события: 
развал СССР, разрыв хозяй-
ственных связей, разрушение 
предприятий, серьезное паде-
ние жизненного уровня, значи-
тельная потеря суверенитета 
страны. Это история героизма, 
трудовых успехов и разочаро-
ваний. 

Эта наша история и наша 
ответственность перед буду-
щими поколениями. 

Мы восстанавливаем ста-
тус великой державы, с Рос-
сией считаются в мире, новая 
Конституция закрепляет при-
оритет российского права над 
зарубежным. Мы восстанав-
ливаем, создаем и развиваем 
новые производства и пред-
приятия, мы ставим задачу 
превратить Чувашию в один 
из самых продвинутых, ком-
фортных для жизни регионов 
России. 

В эти юбилейные дни хотел 
бы пожелать жителям респу-
блики веры, надежды и люб-
ви! Счастья и благополучия! 
Побольше хороших новостей! 
Процветания любимой Чува-
шии!             

Беседовал Алексей Кряжинов 
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ПАРЛАМЕНТ

Без погони за красивыми цифрамиБез погони за красивыми цифрами
Второй этап 41 сессии Госсовета Чувашии изначально включал в себя единственный, но очень важный вопрос – назначение выборов 
главы республики. Затем появились не менее значимые темы, среди них – отчет о результатах деятельности Кабинета Министров 
Чувашии за 2019 год и рассмотрение кандидатуры Уполномоченного по правам ребенка в Чувашской Республике. 

ОТЧЕТ СО ВЗГЛЯДОМ 
В БУДУЩЕЕ

К слову, если ранее отчет 
правительства проходил при 
полном аншлаге в Большом 
зале заседаний с участием по-
литического и экономического 
истеблишмента региона, то 
сейчас ограничения, связан-
ные с коронавирусом, наложи-
ли определенный отпечаток, и 
врио главы Чувашии внимали 
не только депутаты парламен-
та, но и жители республики, 
которые следили за работой 
сессии по трансляции. Да и со 
времени последнего отчета 
правительства Чувашии про-
изошли кардинальные переме-
ны – руководить республикой 
доверено, пусть пока и в стату-
се врио, Олегу Николаеву. Ему 
и пришлось держать ответ, в 
том числе и за дела минувших 
дней прежнего правительства. 
Вероятно, кто-то ожидал, что 
нынешний руководитель ре-
гиона проедется «катком» по 
деятельности бывших мини-
стров. И заместитель предсе-
дателя Комитета Госсовета по 
экономической политике, АПК 
и экологии Сергей Семенов 
отметил, что Олег Николаев, 
отчитываясь о деятельности 
правительства экс-главы Чу-
вашии, «ничего плохого про 
прежнюю власть не сказал. Я 
бы так не смог». Действитель-
но, речь врио главы республи-
ки была не просто отчетом 
– она содержала анализ и ука-
зания на проблемные вопросы, 
выкладки о намерениях, пла-
нах и задачах на ближайшую 
перспективу. 

Прежде всего Олег Нико-
лаев напомнил присутствую-
щим, что весь мир, в том числе 
Россия и Чувашия, столкну-
лись с небывалым доселе для 
политики и экономики потря-
сением – коронавирусной ин-
фекцией. Рассказал о мерах, 
принятых для поддержки биз-
неса и граждан. Для смягче-
ния последствий, связанных с 
пандемией, поддержки граж-
дан и семей в соответствии с 
решениями президента Рос-
сии будет направлено более 
3 млрд рублей. На смягчение 
последствий пандемии и для 
поддержки предприниматель-
ской деятельности только из 
республиканского бюджета на-
прямую направлено более 330 
млн рублей. В целом затраты 
на борьбу с COVID-19 на терри-
тории Чувашии составили 2,3 
млрд рублей. 

Врио главы привел цифры, 
характеризующие экономику 
региона. Консолидированный 
бюджет по доходам в 2019 году 
составил 66,7 млрд рублей, по 
расходам – 61,8 миллиарда. 
При этом 44,7 млрд рублей в 
минувшем году израсходовано 
в социально-культурной сфе-
ре: образовании (21,3 млрд), 
здравоохранении (4,7 млрд), 

социальной политике (13,5 
млрд).  

В 2019 году в основной ка-
питал Чувашской Республики 
за счет всех источников фи-
нансирования вложено 63,6 
млрд рублей (105,7% к уровню 
2018 года). В 2020 году объ-
ем инвестиций по прогнозам 
должен был достигнуть 69,3 
млрд рублей. Однако Олег 
Николаев считает, что для 
создания современной кон-
курентоспособной экономики 

этого недостаточно: «Перед 
нами стоит задача нарастить 
объемы инвестиций ускорен-
ными темпами. Такой подход 
станет залогом обеспечения 
диверсификации экономи-
ки, создания новых рабочих 
мест и, как следствие, повы-
шения бюджетного потенци-
ала для решения социальных 
задач». В планах – введение 
в оборот всех неиспользуе-
мых земель, в том числе за 
счет развития сельской ипо-
теки, поддержка личных под-
собных хозяйств и молочного 
животноводства. 

Говоря о зарплате в Чу-
вашии по итогам 2019 года, 
Олег Николаев признал, что 
она на недостаточно высоком 
уровне, и республика здесь 
«вовсе не в середнячках». Ко 
всему прочему в связи с пан-
демией коронавируса в тече-
ние нескольких месяцев 2020 
года произошел существен-
ный рост (почти в 5 раз) уров-
ня зарегистрированной без-
работицы. Вновь актуальной 
стала проблема переселения 
из аварийного жилья – в свя-
зи со старением жилищного 
фонда и введением новых тре-
бований. Ввиду того, что воз-
никла реальная угроза срыва 
муниципалитетами сроков 
реализации республиканской 
программы благоустройства 
дворовых территорий, прави-
тельством Чувашии принято 
решение о продлении ее до 
трех лет. И, наконец, вишен-
ка на торте – на обновление 
троллейбусного парка при со-
действии Минпрома России 

будет выделено порядка 1,2 
млрд рублей. 

Олег Николаев также при-
вел цифры, характеризующие 
новый порядок обращения с 
твердыми коммунальными от-
ходами. Это охват почти 99% 
населенных пунктов, в них око-
ло 14 тысяч площадок для на-
копления мусора, на которых 
установлено более 26 тысяч 
контейнеров. В этом году для 
уменьшения объема захоро-
нения отходов и уменьшения 

экологического вреда окру-
жающей среде в республике 
начнется работа по организа-
ции раздельного сбора мусо-
ра. Кроме того, планируется 
создание экотехнопарка. Все 
эти мероприятия косвенно 
должны привести к ликвида-
ции свалок, созданию произ-
водств по переработке ТКО и 
новых рабочих мест, а также 
к уменьшению расходов насе-
ления на сбор и вывоз мусора. 
Олег Алексеевич не преминул 
упомянуть, что требуется ре-
шение проблемы «с бородой» 
– реконструкции биологиче-
ских очистных сооружений в 
Цивильске, куда еще прежним 
правительством было вложено 
более 104 млн рублей, тем не 
менее объект так и не был вве-
ден в строй. 

В числе прочих задач были 
названы стопроцентная до-
ступность первичной медико-
санитарной помощи, строи-

тельство школ и детских садов, 
реконструкция объектов куль-
туры, строительство и ремонт 
дорог, формирование резерва 
кадров для органов власти и 
другие.

КОРОНАВИРУС – 
НАВСЕГДА. 

К СОЖАЛЕНИЮ…

Тема COVID-19 возникала 
практически в течение всей 
сессии чувашского парламен-
та. О коронавирусе упоминал 
депутат Олег Дельман, когда 
предлагал рассмотреть воз-
можность установления прием-
лемой для всех собственников 
цены выкупа земельных участ-
ков, арендованных под произ-
водство. Задал вопрос и моло-
дой депутат Кирилл Ермолаев, 
лоббировавший интересы «по-
страдавших рекламщиков», 
при этом меры правительства 
по борьбе с последствиями 
пандемии он почему-то назвал 
«токсичными». Если с довода-
ми о цене на землю врио гла-
вы региона согласился, то во 
втором случае Олег Николаев 
счел, что есть наиболее по-
страдавшие от коронавируса 
отрасли экономики – торговые 

центры, кафе, рестораны, «пи-
щевка» в целом. 

Свой «особый  путь» в 
борьбе с коронавирусом ре-
шили предложить представи-
тели КПРФ и ЛДПР. И какой 
же? Отменить или отсрочить 
проведение выборов главы 
региона и депутатов предста-
вительных органов муниципа-
литетов. На этот счет позиция 
Олега Николаева была незы-
блема: «Коронавирус с нами 
надолго, а может быть, и на-
всегда. И поэтому нам не сто-
ит отменять мероприятия, ко-
торые имеют важное значение 
в нашей жизнедеятельности. 
Надо принять все меры предо-
сторожности и организовать 
процесс таким образом, чтобы 
достичь нужного результата 
и обеспечить безопасность». 
Самое интересное, еще в фев-
рале т. г. Чувашский реском 
КПРФ принял решение о вы-
движении своего кандидата 

на выборах – это Александр 
Андреев, который сейчас с 
высокой трибуны предлага-
ет пойти на нарушение фе-
дерального и регионального 
законодательства и отменить 
выборы. Представим, что Олег 
Николаев утвердительно отве-
тил бы на предложение КПРФ 
и ЛДПР об отмене выборов. 
И тогда, вполне возможно, 
буквально через пять минут 
эти же парламентарии обви-
нили бы врио главы Чувашии 
в узурпации власти! При этом 
в ходе своего отчета Олег Ни-
колаев заявил о необходимо-
сти создания равных условий 
для всех участников выборной 
кампании, в том числе в части 
прохождения так называемого 
муниципального фильтра. То 
есть он делает шаг навстре-
чу и как бы протягивает руку 
дружбы. Ненароком вспоми-
нается чувашская народная 
мудрость: «Чулпа п.рекене 
=ёкёрпа п.р» (в того, кто в 
тебя бросил камень, в ответ 
брось кусок хлеба). 

КТО ЗАЩИТИТ 
ПРАВА ДЕТЕЙ?

Практически без особых 
проблем прошло рассмотре-
ние кандидатуры Виктории 
Владимировой на должность 
Уполномоченного по правам 
ребенка в Чувашской Респу-
блике. Виктория Сергеевна 
стоически выдержала «экза-
мен» перед депутатами и от-
ветила на все каверзные и не 
очень «приятные» вопросы 
парламентариев. Одних на-
родных избранников интере-
совали планы работы буду-
щего детского омбудсмена, 
другие считали, что на этой 
должности нужен исключи-
тельно юрист, третьи и вовсе 
предлагали подождать и по-
искать другие кандидатуры. 
Женскую мудрость и соли-

дарность с кандидатом пока-
зала депутат, директор Чебок-
сарской гимназии № 5 Инна 
Исаева. Она поддержала Вик-
торию Владимирову и усомни-
лась в том, что желающих за-
нять этот непростой пост будет 
много. В результате голосова-
ния – 36 голосов «за», 2 – «про-
тив» и 6 – «воздержались» 
– кандидатура Владимировой 
была одобрена парламентом 
для направления на согласо-
вание с Уполномоченным при 
президенте Российской Феде-
рации по правам ребенка.

Сергей Мясников

КОГДА ВЕРСТАЛСЯ НОМЕР 

Как стало известно ре-
дакции, Виктория Влади-
мирова отозвала заявление 
о своем согласии занять 
должность Уполномоченно-
го по защите прав ребенка.

СЕССИЯ
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АКТУАЛЬНО

Едропраймериз в законе, 
или Математическое 
моделирование

СКОРО ВЫБОРЫ

Оппонентами Олегу Ни-
колаеву на выборах могут 
стать как представители 
правящей партии, не сми-
рившиеся с этим назначени-
ем, так и ребята из команды 
бывшего главы республики. 
Они ведь тоже очень не-
довольны, что в креслах, 
которые они грели годами, 
сейчас сидят другие люди. 
Детали противостояния 
предугадать сложно, однако 
арсенал методов, использу-
емых единороссами на каж-
дых выборах, всем хорошо 
известен. И Олег Николаев, 
испытавший все эти мето-
ды на себе в ходе кампании 
2015 года (тогда на выборах 
главы Чувашии он занял 
второе место), хочет изме-
нить ситуацию – создать для 
всех кандидатов равные, 
демократические условия и 
играть, что называется, по-
честному.

Сам же он идет на выбо-
ры в качестве самовыдви-
женца, потому что считает, 

что самовыдвижение будет 
способствовать консоли-
дации всех конструктивных 
сил, в том числе и партий.

Однако у товарищей 
единороссов мало того, что 
другой настрой, так еще и в 
их собственных рядах «со-
гласья нет». Несмотря на 
название партии, они давно 
стали не объединяющей, а 
разъединяющей силой. И 
этой силе никакого дела нет 
до того, что доверие насе-
ления она потеряла задолго 
до грядущих выборов, по-
скольку ее представители 
считают, что прекрасно мо-
гут обойтись безо всякого 
доверия и консолидации.

Олег Николаев, наобо-
рот, предлагает объединять-
ся для решения насущных 
вопросов без оглядки на 
партийную принадлежность, 
что в сложившейся в Чува-
шии ситуации имеет огром-
ное значение. Поэтому надо 
голосовать и выбирать вме-
сте. 

Пойдем Пойдем 
вместевместе

ПРИЗНАТЕЛЬНОСТЬ

Выборы главы Чувашии назначены на 13 сентября 

2020 года. Одновременно пройдут и выборы в 

органы местного самоуправления. Кампания в 

этом году не будет такой активной, как обычно, в 

связи с эпидемической ситуацией. Но полагать, что 

все пройдет без накала и страстей, неправильно: 

вряд ли местные единороссы смирятся с тем, что 

регионом продолжит руководить представитель 

не их партии. В федеральном центре такая 

расстановка никого не обижает, и президиум 

генерального совета «Единой России» принял 

решение о поддержке Олега Николаева на 

выборах. Местные единороссы тоже приняли 

такое решение, но в Чувашии, скорее всего, без 

противостояния все-таки не обойдется (и многие 

уже догадались, чьи уши будут торчать из-под 

этого ковра), правда, оно не будет публичным. 

А вот на муниципальных выборах использование 

всевозможных «моделирований» 

будет куда больше.

Праймериз «Единой России» внешне могли бы пройти чинно и благородно, если 
бы не произошло то, чего не должно было происходить – в интернет попала 
аудиозапись совещания. Оно проводилось с руководителями чебоксарских 
организаций и было инструктивным. На записи – речь приезжего политтехнолога, 
который объяснял представителям партии власти, как надо подтасовывать 
результаты предварительного голосования по выборам депутатов Чебоксарского 
горсобрания.

ЗА ГРАНЬЮ

Инструктаж был проведен 
открытым текстом. А чего стес-
няться? Потребители политтех-
нологической продукции – свои, 
единоросские, не раз имевшие 
дело и с голосованием, и с его 
результатами.

Для начала политтехнолог 
предупредил, что инициативу 
проявлять не нужно, потому 
что «все вот эти процессы, они 
должны быть легитимными – 
ну, сами понимаете... То есть 
это не мы все организовали, а 
это народ так проголосовал. И 
каждый кандидат должен на-
брать то определенное коли-
чество голосов, которое будет 
соответствовать его месту в 
списке или же в одномандат-
ных округах. Поэтому с помо-
щью математического моде-
лирования мы сделали расчет, 
кто и как должен 
проголосовать». И 
неудивительно, ведь 
если «на предпри-
ятии, грубо говоря, 
инженер Иванов бу-
дет голосовать сра-
зу за трех кандида-
тов, инженер Петров 
будет голосовать за 
двух кандидатов, ин-
женер Сидоров…». В 
таблице, дополнен-
ной рекомендация-
ми, указано, как дол-
жен проголосовать 
каждый. И сделать 
нужно именно так, 

иначе «все, что мы делали, ну 
просто не будет иметь смыс-
ла».

«Голосование должно быть 
контролируемым», – продолжил 
делиться сокровенным мастер 
своего дела. Чтобы успокоить 
собравшихся, он пояснил, что 
это не выборы, а предваритель-
ное голосование, и регулирует-
ся оно уставом партии, а не фе-
деральным законом.

Прозвучала просьба, ка-
сающаяся безопасности: «по 
электронной почте эти таблицы 
не пересылать». И флэшки ни-
где не забывать. По окончании 
работы документы запустить 
«в шредер или сжечь». Иначе 
«эта история выйдет в обще-
ственные пространства, тот же 
самый интернет», – напророчил 
гений политтехнологической 

мысли. (Да, воин, это был за-
лет.)

Потом порекомендовал при-
менять к работникам «систему 
пряника. Без кнута». 

«Москва требует от нас мак-
симальной прозрачности демо-
кратии. Люди в Москве считают, 
что вот эту систему у нас люди 
будут делать добровольно и по 
собственной воле. В Москве 
считают так, что они зареги-
стрируются и проголосуют. Я не 
знаю, на какой планете они жи-
вут, простите меня, конечно, за 
это, может, я лишнее говорю».  

Инструкции помогли лишь 
отчасти: были округа, где ре-
зультаты не коррелировали со 
схемой «математического регу-
лирования». Но какое нам дело 
до итогов праймериз едра? Нам 
просто надо знать, что вся эта 

вакханалия говорит 
о жесткой внутрипар-
тийной борьбе. Она в 
«Единой России» была, 
есть и будет. Да и ладно 
бы, внутри родной пар-
тии пусть что хотят, то и 
делают. Однако не надо 
забывать, что подобное 
«моделирование» еди-
нороссы применяют на 
любых выборах. Такие 
«инструктажи» для них 
дело привычное, так 
что нечто похожее они 
будут использовать и в 
ходе этой избиратель-
ной кампании. 

По семейным обстоятель-
ствам я выехала в Соединенные 
Штаты Америки. Обратный билет 
в Россию был на 31 марта 2020 г. 
В связи с пандемией коронави-
руса авиасообщение между Рос-
сией и США с конца марта было 
прекращено. В течение полутора 
месяцев я пыталась выехать из 
США эвакуационным рейсом, но, 
к сожалению, за это время таких 
рейсов было всего четыре: вы-
возили только жителей Москвы, 
Санкт-Петербурга и Центрально-
го федерального округа. 

М. В. Анисимовым был соз-
дан чат для «застрявших» в США 
жителей Чувашской Республики. 

Также я находилась на связи с 
С. П. Семеновым. На 14 мая был 
запланирован эвакуационный 
рейс, но находящиеся в США жи-
тели нашего региона опять не по-
пали в число эвакуируемых.

Благодаря врио главы Чу-
вашской Республики О.Н. Ни-
колаеву мы, жители Чувашии 
(пять человек), были допущены 
на рейс! В Москве в аэропорту 
нас ждал автомобиль Центра 
медицины катастроф из ЧР. Пять 
человек, прилетевшие из США, и 
двое – из Индии и Испании, с со-
блюдением всех противоэпиде-
мических мер были доставлены 
в родные края.

За эти полтора месяца, в те-
чение которых я не могла вы-
ехать из США, общаясь в чате с 
«застрявшими» в США жителями 
других регионов, я убедилась, что 
руководители нашей республики, 
в отличие от многих других, про-
явили оперативность, настойчи-
вость, заботу и вернули нас до-
мой. 

Спасибо вам огромное! Будь-
те здоровы! Берегите себя! Вы 
нам нужны! И в заключение хо-
чется сказать словами военного 
(хотя я просто врач): «Служу род-
ной Чувашии!»

Ольга Ермакова, Новочебоксарск

Спасибо 
за возвращение домой

55555

ЦИФРЫ на 26 июня

КстатиКстати

Хочу выразить искренние признательность и благодарность врио главы Чувашской 
Республики Олегу Алексеевичу Николаеву, министру цифрового развития, 
информационной политики и массовых коммуникаций Михаилу Владимировичу 
Анисимову, депутату Государственного Совета Чувашской Республики Сергею 
Павловичу Семенову.

Случаев COVID-19 с начала года:  4860 чел.
Выздоровели: 2830 чел.

Умерли: 28 чел.

В Чувашии, как и во многих других регионах, выплаты, 
положенные медицинским работникам в связи с работой 
в условиях пандемии, начислялись не так, как указыва-
ло руководство страны: они не были фиксированными, 
а рассчитывались в зависимости от отработанного вре-
мени. Во всем разобралась республиканская прокурату-
ра – после ее вмешательства медработникам начислены 
стимулирующие выплаты на сумму более 39 млн рублей. 

Проверка, проведенная прокуратурой, установила 
«факты начисления работникам ряда медицинских орга-
низаций соответствующих выплат с нарушением установ-
ленных требований, что существенно занижало их раз-
мер», сообщается на сайте надзорного ведомства. 

По результатам рассмотрения представлений про-
куратуры, внесенных в медицинские учреждения в ре-
спубликанский Минздрав, трудовые права работников 
восстановлены. После перерасчета 3192 медицинским 
работникам дополнительно начислено в общей сложно-
сти более 39,7 млн рублей.
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Ч У В А Ш И Я ПАНОРАМА
БЕЗ ПАРТИЙНОЙ ОКРАСКИ

НОВАЯ ДАТА

Средства индивидуальной защиты – 
в помощь врачам

У отцов появился 
свой день 

Центр защиты прав граждан СПРАВЕДЛИВОЙ РОССИИ в Чувашии и Генеральное 
консульство КНР в Казани стали партнерами в благородном деле.

КОНКУРС ДЕРЕВЬЕВ

16 июня врачи и мед-
сестры Республикан-
ского Центра медици-
ны катастроф и скорой 
медицинской помощи 
получили неожиданный 
подарок – 19 объемных 
коробок со средствами 
индивидуальной защиты 
– медицинскими халата-
ми и масками. В столицу 
их доставили и вручили 
представителям медуч-
реждения депутаты Че-
боксарского городского 
Собрания Кирилл Семе-
нов и Сергей Муравьев 
(руководитель Центра).

Представители Китай-
ской Народной Республи-
ки предложили Центру 
защиты прав граждан 
принять участие в между-
народном проекте, в рам-
ках которого Китай ока-
зывает помощь в борьбе с 
пандемией коронавируса, 
и получить гуманитарную 
помощь для Чувашии в 
Генеральном консульстве 
КНР в Казани.

В середине июня в Ка-
зани Генеральный консул 
КНР У Инцинь, вручая Сер-
гею Муравьеву и Кириллу 
Семенову бесценный груз, 
заявил, что Китай рад по-
мочь России, ведь она в 
свое время помогла Ки-
таю на начальном этапе 
эпидемии коронавируса.

– Сейчас, когда очаги 
заражения сместились от 
центра страны в регионы, 
любая помощь лишней не 
будет, – сказал Сергей Му-
равьев. – Мы благодарны 
китайским партнерам за 
вклад в борьбу с коронави-
русом. Эта акция не имеет 
ни партийной окраски, ни 
отношения к политике. 
Самое главное – оказать 
реальную помощь нашим 
врачам, медсестрам.

Представители Респу-
бликанского Центра ме-
дицины катастроф и ско-
рой медицинской помощи 
поблагодарили депутатов 
за подарок, а через них – 
и китайских партнеров. 

Большинство культурных со-
бытий перенесли на август, что-
бы провести их в привычном фор-
мате. Второй этап предлагается 
совместить с Днем города и про-
вести в третью неделю августа. 

13 августа планируется дать 
старт празднику театра под от-
крытым небом. Мюзикл «Нарспи» 
смогут посмотреть все желаю-
щие. 14 и 15 августа на берегу 
Волги будет звучать классическая 
музыка – пройдет фестиваль «Бе-
рег классики».

16 августа на Творческом 
бульваре в центре Чебоксар 

развернется фестиваль «Тёван 
Атёл», пройдет всероссийский 
конкурс мастеров декоративно-
прикладного искусства «Русь ма-
стеровая».

Вечером 16 августа на об-
новленной Красной площади со-
стоится театрализованное пред-
ставление, выступление звезд 
эстрады, световое и лазерное 
шоу, гала-концерт международ-
ного фестиваля фейерверков 
«Асамат».

Чебоксарский международ-
ный кинофестиваль пройдет с 19 
по 25 августа.

В Чувашии учредили День отца. В указе врио 
главы республики говорится, что отмечать 
его будут ежегодно в последнее воскресенье 
октября.

Республиканской организации «Совет отцов Чу-
вашии» предложено взять на себя ответственность 
за подготовку и проведение «мероприятий, направ-
ленных на повышение роли отцов в создании и со-
хранении семьи, воспитании у детей гражданствен-
ности и патриотизма».

День матери в России отмечается ежегодно в по-
следнее воскресенье ноября.

Это историческое здание не 
используется несколько лет и 
постепенно ветшает. Как сказа-
ла министр культуры республи-
ки Роза Лизакова, «по своему 
географическому расположе-
нию оно может отлично послу-
жить в качестве культурно-об-
разовательного учреждения». 

Директор Чебоксарского ху-
дожественного училища пред-
ставит план адаптации здания 
под нужды учебного заведения. 

Напомним, здание бывшего 
главного кинотеатра Чебоксар 
является объектом культурного 
наследия, ранее оно не раз вы-
ставлялось на продажу.

Верховный суд Чувашии оставил без изменения 
приговор в отношении экс-заместителя 
председателя правительства республики 
– министра экономического развития, 
промышленности и торговли Владимира 
Аврелькина. 

Виновными признаны и иные лица. Общий ущерб, 
причиненный совершенными преступлениями, составил 
более 23,8 млн рублей. В ходе предварительного след-
ствия он был обвиняемыми возмещен.

Действия Владимира Аврелькина суд квалифици-
ровал как злоупотребление должностными полномочи-
ями, повлекшее тяжкие последствия, и приговорил его 
к 4 годам 6 месяцам лишения свободы с отбыванием в 
исправительной колонии общего режима. Также он ли-
шен права занимать руководящие должности в государ-
ственных органах и организациях на срок 3 года. С за-
нимаемой должности Аврелькин был уволен. 

Защита обжаловала решение суда первой инстан-
ции по мотивам отсутствия в этих действиях состава ка-
кого-либо преступления. 

Верховный суд Чувашии оставил приговор без из-
менения. Судебное постановление вступило в законную 
силу. 

В Чебоксарах планируют определить зоны, 
которые в дальнейшем нельзя будет застраивать 
высотками. Таким образом хотят остановить 
деградацию внешнего облика исторической части 
города.

С уже построенными гигантами теперь ничего не 
поделаешь, сгладить визуальную ущербную картину 
предлагается за счет строительства новых архитек-
турных сооружений. Такие предложения высказал при 
обсуждении градостроительной политики на прави-
тельственной планерке врио главы Чувашии Олег Ни-
колаев. Глава администрации Чебоксар Алексей Лады-
ков промолчал. 

Врио главы региона подчеркнул, что при застройке 
исторических и знаковых мест необходимо опираться 
на мнение населения. В Чебоксарах критикуют отдель-
но стоящие высотки, сказал Олег Николаев, поэтому 
надо определить зоны, где ни в коем случае нельзя 
допускать высокоэтажную застройку. «Многие тури-
стические города давно приняли такое решение и ни 
в коем случае не допускают строительство и рекон-
струкцию в исторических частях», – сказал Олег Ни-
колаев.

Есть в нашей республике дуб, который 
считается «старейшиной чувашских 

дубов». Он оказался среди деревьев, 
выдвинутых на конкурс «Российское 

дерево года-2020». 
В этом году на звание «Российское дере-

во года» выдвинуто 12 уникальных деревьев, 
растущих в Брянской области, Чувашии, Да-
гестане, Карелии, Белгородской, Псковской, 
Липецкой, Кемеровской, Тамбовской и Твер-
ской областях, Мордовии и Марий Эл. Голо-
сование продлится по 1 октября.

Чувашскому 24-метровому дубу (самому 
крупному в республике), который будет уча-
ствовать в конкурсе, 362 года, а «проживает» 
дерево в Ильинском участковом лесничестве 
Моргаушского района. 

Конкурс «Российское дерево года» яв-
ляется национальным отборочным этапом 
ежегодного международного конкурса «Ев-
ропейское дерево года».

ЮБИЛЕЙ РЕСПУБЛИКИ

ГРАМОТНОЕ РЕШЕНИЕ 

Праздник пройдет Праздник пройдет 
в два этапав два этапа

100-летие Чувашской автономии будут праздновать в июне 
и августе, связано это с эпидемической ситуацией. Многие 

июньские мероприятия прошли в онлайн-режиме – в 
формате флешмобов, фотоакций, конкурсов.

«Родина» получит новую жизнь

Бывшее здание кинотеатра «Родина» в Чебоксарах 
приватизировать не будут. Его решено передать 

художественному училищу. 

ПРИГОВОР ГОРОД

Оставить 
без изменения

Исторический центр – 
запретная зона

Чувашский дуб 
может стать 

главным 
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Ч У В А Ш И ЯПАНОРАМА
ЧТО ДЕЛАТЬ?

Придется проводить 
реконструкцию
На биологических очистных сооружениях в 
Цивильске, построенных в 2014 году, но так и не 
введенных в строй, побывал врио главы Чувашии 
Олег Николаев. Он провел совещание с местной 
администрацией и руководителями профильных 
министерств по вопросам, связанным с вводом 
объекта в эксплуатацию.

Не сообщайте свои данные

ВЕК ПРОЖИТЬ

ОСТОРОЖНО, МОШЕННИКИ!

Актеру Русского драматического театра, 
народному артисту РСФСР, ветерану Великой 

Отечественной войны Алексею Красотину 
исполнилось 100 лет.

В Пенсионном фонде рассказали о резком увеличении числа обращений, в которых люди 
жалуются на «перерасчет пенсий», навязанный им недобросовестными юридическими 

организациями. Об этом сообщает РИА «Новости».

Оформить такой участок на 
себя не так-то просто, и многое 
будет зависеть от председате-
ля и правления СНТ, говорят 
юристы Центра защиты прав 
граждан СПРАВЕДЛИВОЙ 
РОССИИ.

Для начала нужно получить 
информацию у председателя: 

1. За кем закреплен участок 
– ФИО пользователя, номер те-
лефона, дата рождения. Ино-
гда председателю известен и 
адрес хозяина. Стоит узнать и 
о долгах по взносам и другим 
платежам. По долгам можно 
понять, как долго участок за-
брошен.

2. В собственности ли уча-
сток. Если он в частной соб-
ственности, его придется вы-
купить у собственника или его 
наследников. Если не в соб-
ственности или председатель 
не знает этого, надо узнать:

3. Выдавали ли членам 
СНТ правоустанавливающие 
документы на их участки – 
свидетельства на бессрочное 
пользование или пожизненно 
наследуемое владение.

Если окажется, что 
участок не в собственно-
сти и никто не получал ни-
каких свидетельств, надо 
попросить председателя 
провести общее собрание 
членов СНТ, где поста-
вить вопрос об изъятии 
брошенного участка у ны-
нешнего пользователя и 
закреплении его за собой.

Если же свидетельства 
выдавали, это усложня-
ет дело – в этом случае 
пользователь брошенно-
го участка считается соб-
ственником, в любой момент 
может подать свидетельство в 
МФЦ/регпалату и зарегистри-
ровать право собственности 
по так называемой «дачной 
амнистии».

Но председатель может 
отказаться. Он даже может 
потребовать деньги за «пере-
дачу» участка. Как минимум 
придется оплатить долги ны-
нешнего пользователя. Глав-
ное, чтобы эти деньги пошли 
на нужды товарищества, а не 
в карман председателя. В слу-

чае, когда председатель тре-
бует некую сумму не на опла-
ту долгов, а для себя, каждый 
принимает решение сам.

В другой ситуации придет-
ся искать собственника (или 
его наследников) и выкупать 
участок.

Чтобы найти хозяев, пер-
вым делом на публичной 
кадастровой карте по адре-
су надо найти участок и по-
смотреть, присвоен ли ему 
кадастровый номер. У очень 
старых участков его может 

не быть, это затруд-
няет дело. Когда 
станет известен ка-
дастровый номер, 
нужно заказать 
выписку в Росрее-
стре. Информация 
о собственниках 
может быть и в ме-
жевом деле, если 
его оформляли по-
сле того, как хозяе-
ва вступили в права 
владения землей.

Если удалось 
найти хозяина, но 
земля ему не нужна 
и у него право соб-
ственности не заре-
гистрировано, то ему 

сначала придется регистри-
ровать это право и уже после 
этого продавать участок. Это 
самый быстрый вариант.

Если земля бесхозная, то 
тут два пути. 

Первый – через админи-
страцию добиваться призна-
ния участка бесхозным. Он бу-
дет выморочным имуществом, 
если собственники умерли, 
а наследники не хотят всту-
пать в права. В таком случае 
собственность переходит к 
государству в лице местной 

администрации. Дальше адми-
нистрация по закону обязана 
выставить участок на торги. 
Так что, проделав массу рабо-
ты, можно остаться без земли 
– ее может купить кто-то дру-
гой.

Есть и другой путь, но он 
очень условный, и юристы не-
часто его рекомендуют. Со-
гласно ч. 1 ст. 234 Гражданско-
го кодекса РФ гражданин или 
юридическое лицо, не являю-
щиеся собственником имуще-
ства, но добросовестно, откры-
то и непрерывно владеющие 
как своим собственным недви-
жимым имуществом в течение 
15 лет либо иным имуществом 
в течение 5 лет, приобретают 
право собственности на это 
имущество (приобретательная 
давность).

Эти пути довольно слож-
ные. Проще и дешевле купить 
участок у соседа. К тому же 
сейчас закон о персональных 
данных все застопорил. Даже 
в администрации добиться 
хотя бы ФИО собственника или 
получить информацию из ар-
хива, кому земля изначально 
выделялась, нельзя – только 
через суд, везде персональ-
ные данные. 

У нас в СНТ много заброшенных участков. 
Как по закону оформить их на себя?

Мария Сергеева, Чебоксары 

Как оформить заброшенный участокКак оформить заброшенный участок
ВОПРОС – ОТВЕТ

Наша газета в свое время посвятила этой теме ряд 
материалов, поэтому сейчас напомним коротко: в 2012-
2014 годах на строительство БОС в Цивильске было 
направлено 104,2 миллиона рублей. Генподрядчиком 
выступало ОАО «Чувашавтодор», впоследствии объя-
вившее себя банкротом. Аукцион на строительство вто-
рой очереди срывался дважды по причине отсутствия 
заявок. Потенциальные подрядчики обнаружили недо-
делки и дефекты строительства первой очереди. И вот 
мы имеем то, что имеем.

Олег Николаев считает, что реконструкцию первой 
очереди БОС проводить все-таки нужно. Он сообщил 
о двух направлениях: первое – достройка объекта с 
применением современных технологий, второе – стро-
ительство новых очистных сооружений. По мнению ру-
ководителя республики, «первое более приоритетно, 
поскольку объекты, которые на сегодняшний день по-
строены в рамках этого большого проекта, можно ис-
пользовать в составе комплекса очистных сооружений. 
При этом современные технологии позволяют реализо-
вать поэтапный ввод объекта в эксплуатацию».

Алексей Павлович родился 2 
июня 1920 года в Ярославской об-
ласти в семье священника. В 1939 
году был призван в ряды Крас-
ной Армии и направлен в Иркут-
ское авиатехническое училище. 
В 1943-м ушел на фронт в истре-
бительский авиаполк авиамеха-
ником, с достоинством и честью 
прошел Великую Отечественную 
войну, награжден орденами Крас-
ной Звезды и Отечественной вой-
ны II степени, медалями.

Актерское мастерство Алек-
сей Красотин оттачивал в театрах 
Ульяновска, Сахалина, Тюмени, 
Магнитогорска. В 1965 году его 
вместе с супругой, актрисой Та-

марой Красотиной, 
пригласили в Че-
боксары, в Респу-
бликанский русский 
драматический театр, и он стал 
одним из ведущих и востребован-
ных актеров. Его яркий талант и 
выдающееся мастерство позво-
лили создать галерею замеча-
тельных актерских работ. Именно 
ему была доверена роль Ленина 
в спектакле «Между ливнями» 
по пьесе А. Штейна. Параллель-
но актер играл героев Шекспира, 
Чехова, Островского, Драйзера, 
Шукшина, Вампилова, Гоголя, 
Гольдони, Галина, Гончарова и чу-
вашского драматурга Осипова. 

Алексей Павлович с одина-
ковым успехом выходил на сце-
ну и в положительных и герои-
ческих ролях, и в образе злодея 
и обывателя. Секретом его по-
пулярности была способность 
быть убедительным в каждом 
образе. 

Коллеги поздравляют зна-
менитого артиста и желают ему 
крепкого здоровья и благополу-
чия. Присоединяется к поздрав-
лениям и пожеланиям и наша 
газета.

Средняя сумма перерасчета составила поряд-
ка 50 рублей. За подготовку заявлений о перерас-
чете и юридическое сопровождение взималась 
плата от 20 до 900 тысяч рублей за одно заявле-
ние.

Мошенники нередко представляются сотруд-
никами ПФР и сообщают пожилым людям о по-
ложенной им выплате, а для ее получения просят 
указать номер счета. Они также рассылают СМС-
сообщения с информацией о компенсации с сай-
та, маскирующегося под портал госуслуг. 

Мошенники пытаются выяснить данные бан-
ковской карты или предлагают перевести деньги 
на сторонний счет якобы для уплаты госпошлины 
за будущую компенсацию.

Не вводите на неизвестных сайтах данные бан-
ковской карты и пароли из СМС-сообщений. В по-
добных ситуациях сразу обращайтесь в правоох-
ранительные органы.

Надо запомнить, что сотрудники государствен-
ных ведомств не запрашивают персональные дан-
ные по телефону.

Алексею Красотину Алексею Красотину 
исполнилосьисполнилось

100 лет100 лет
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В Чебоксарах В Чебоксарах 
открылись отделения открылись отделения 

Центра защиты Центра защиты 
прав граждан прав граждан 

СПРАВЕДЛИВОЙ РОССИИСПРАВЕДЛИВОЙ РОССИИ

Взгляд на пройденном, дума о будущемВзгляд на пройденном, дума о будущем

ул. Эльгера, 15а, 37-67-11
ул. Кадыкова, 5, 8-987-263-61-91
пр. Тракторостроителей, 1/34, ТЦ «Шупашкар», 
2 этаж, 8-987-127-87-17
ул. Б. Хмельницкого, 68, кабинет 7, 38-22-00
пр. М. Горького, 12, помещение 8, 67-99-93    

КНИГИ

Особая в ряду 
мемуаристики книга 
воспоминаний 
видного партийного 
и государственного 
деятеля, бывшего 
первого секретаря 
обкома КПСС и 
председателя 
Верховного Совета 
республики Александра 
Петровича Петрова 
«На стыке двух эпох» 
выдержала два издания 
(Чебоксары: Чув. кн. 
изд-во, 2013; 2020. 335 
с.) и заняла заметное 
место среди самых 
читабельных книг 
историко-краеведческой 
литературы.

Книга почетного историка-
краеведа – фотокрасочная по 
оформлению, плотная по со-
держанию, объемная по охвату 
материала, многоплановая по 
тематике изложения. Лириче-
ское личностно-семейное из-
ложено неотделимо от судьбы 
страны, от жизни народа – в 
этом, мне кажется, очень важ-
ная, интересная для любого 
читателя сторона книги. Роль 
личности и начальства в исто-
рии, мы в судьбе страны, госу-
дарство в нашем бытии и дру-
гие вечные проблемы встают 
на страницах воспоминаний.

История родной деревни ав-
тора, Паймурзино (К.ртекасси) 
Моргаушского района, полный 
портрет предков от прапраде-
да Василия Афанасьева, деда 
Пахома Игнатьева, отца Петра 
и своей семьи тоже... О своей 
семье сказано не в первой, а 
в последней, восьмой, главе 
(«Семья – опора в моей жиз-
ни»). Семья Александра Пе-
тровича и Тамары Степановны 
славная: дочери Таня Аксакова 
и Надя Поздеева стали извест-
ными специалистами и опорой 
всего рода.

В главах «Школа жизни», 
«Испытание на зрелость», 
«Идеология – сфера конкрет-

ная» захватывающе, увлека-
тельно повествуется о взрос-
лении простого деревенского 
мальчика до идеологического 
руководителя района и респу-
блики. Каким образом, какими 
силами крестьянский паренек 
поднялся до высших ступеней 
административной иерархии? 
Ответ на этот естественный 
вопрос сжато резюмировал в 
послесловии редактор изда-
ния писатель Николай Макси-
мов: «Без «мохнатой руки», без 
обычных в наше время толстых 

конвертов для начальства, без 
протеже родных... Именно по-
рядочность и ответственность 
вывели его в люди, повели по 
ступенькам карьеры в хоро-
шем смысле этого слова. Та-
ково было время, такова была 
обстановка в нашей стране 
в недалеком еще прошлом» 
(с. 325-326).

Старшее поколение еще 
ясно помнит, как потом произо-
шло масштабное предатель-
ство, великую страну СССР 
разграбили и положили под 
ноги Европы и Америки. В доме 
парламента в Москве танками 
расстреляли народных депу-
татов. Советская социалисти-
ческая эпоха сменилась диким 
капиталистическим разбоем. 
(Тут за подробностями отсылаю 

читателя к бестселлеру врача, 
народного депутата, бывшего 
министра здравоохранения Чу-
вашской Республики Николая 
Григорьева «Дни, равные жиз-
ни».) Как могло такое произой-
ти в государстве, победившем 
фашизм, покорившем космос? 
Эта трагедия полностью про-
шла через сердце руководи-
теля республики А. П. Петро-
ва, пришлось испытать много, 
вплоть до предательства кол-
лег, несправедливых унижений 
и дурацких насмехательств, и 

об этом автор рассказывает 
не спеша, вдумчиво, сверяя 
каждый шаг страны и своей 
республики. Этот внутренний 
взгляд исторической личности 
на переломные события огром-
ной страны весьма поучителен 
для любого гражданина. При-
дет время – не прийти не может 
– новое поколение трудовой 
интеллигенции будет изучать 
историю общества на стыке ХХ-
ХХI веков по первоисточникам 
и воспоминаниям участников 
событий, как сейчас наши чита-
тели с особым вниманием шту-
дируют столетние книги первых 
лет революции и становления 
Чувашской автономии.

Откройте любую страницу 
в главах «От имени народа», 
«Вновь на партийной работе», 

и вы найдете мысли, над кото-
рыми и сами немало думали-
гадали. Я специально открыл 
страницы, где говорится о 
ХIХ Всесоюзной партконфе-
ренции, о ярком выступле-
нии на ней Аркадия Айдака, 
о встрече чувашской делега-
ции с Горбачевым, Ельциным, 
Лигачевым. Документально 
освещаются события, сло-
ва приводятся точь-в-точь по 
произнесенному. Секретарь 
ЦК Егор Лигачев «рекомендо-
вал Ельцина в ЦК и несет от-

ветственность за это... Ель-
цин оторвался от реальной 
жизни, его слова расходятся 
с делом... А на самом верху 
происходило нравственное 
разложение...».

Катаклизмы проходят, 
боль утихает и забывается, 
оценки прошлого со време-
нем оседают. Поступь про-
грессивных свершений вся-
кими зигзагами партий и 
руководства государства не 
остановить. Пока земля дер-
жится, жизнь неудержимо 
продолжается.

В мемуарах «На стыке 
двух эпох» не только биогра-
фии автора и номенклатуры 
высшего эшелона, а вся дол-
гая и живая хроника Чуваш-
ской Республики, которой нет 
в наших учебниках («Удиви-

тельно, сам того не замечая, 
многое из прошлого сравнива-
ешь, сопоставляешь с тем, что 
происходит сегодня», Слово к 
читателю, с. 5).

Воспоминания мудро-
го чувашского старейшины 
А. П. Пет рова дышат оптимиз-
мом, верой в победу справед-
ливости, труда и мира, правды 
и чести, и ее второй выпуск я 
воспринял как достойный по-
дарок к празднику 100-летия 
Чувашской автономии.

На стыке двух эпох

Автор издания родился в 
1933 г. в деревне Паймурзино 
Моргаушского района. С юных 
лет работал в комсомольских, 
затем в партийных и советских 

органах Чувашии, завершил 
свою деятельность в должно-
сти первого секретаря обкома 
КПСС. Так сложилось, что био-
графия Александра Петрови-
ча совпала с расцветом СССР 
и его развалом. Поэтому его 
рассказ о своей жизни превра-
тился в рассказ о судьбе всей 
страны. Предельная откровен-
ность автора позволяет читате-
лю объективно оценить проис-
шедшие события.

По признанию автора, на-
писать книгу его подвигли быв-
шие коллеги, друзья и родные: 
«Трудился над книгой долго. Не 
спешил. В основном работал 
в осенние и зимние месяцы. 
Так, на все про все ушло око-
ло десяти лет». В написании 
книги большую помощь Алек-
сандру Петровичу оказали ру-
ководители и сотрудники Госу-
дарственного исторического 
архива, Государственного 
архива современной истории 
и Государственного архива 
печати Чувашской Республи-
ки. «Память, конечно, штука 
хорошая, но факты требуют 
документального подтвержде-
ния», – справедливо отмечает 
А. П. Петров. Поэтому долгое 
время он был частым гостем ар-
хивов, изучал периодические 
издания комсомольских, пар-
тийных и советских органов, в 
которых приходилось работать. 
Обращался к сборникам доку-
ментов и статей, материалам 
научно-практических конфе-
ренций по проблемам партий-
ного и государственного стро-
ительства, идеологической и 
политико-воспитательной ра-
боты, изданным в годы его де-
ятельности. Также в процессе 
написания книги были исполь-
зованы авторские публикации, 
данные госстатистики и днев-
никовые записи.

Воспоминания А. П. Петро-
ва изданы Чувашским книж-
ным издательством в 2013 
году. Книга выдержана в стро-
гом, элегантном стиле, черно-
белые фото из личного архива 
автора как нельзя лучше иллю-
стрируют эпоху того времени. 
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